



Cumplieron los dos

Uno de esos lugares comunes que se pusieron de moda en el sexenio que está por concluir fue la gastada frase “amor con amor se paga” y, sin embargo, podría utilizarse con sentido en torno a la relación de este gobierno con la banca.

Es muy posible que recuerde aquella amenaza del entonces candidato durante la 81 Convención de la ABM, cuando advirtió al gremio que tuvieran cuidado porque “podrían despertar al tigre”. Fiel a su tradición como grupo de la iniciativa privada, el gremio que hoy preside **Julio Carranza** optó por hablar de frente con quien ganó las elecciones y plantear lo que ellos podrían ofrecer y pedir. Claramente, que no hubiera cambios en la regulación bancaria y que, si se dieran, hubiera acuerdo con ellos. Las partes cumplieron con su palabra.

El Presidente detuvo iniciativas que hubieran sido ruinosas no sólo para el sector, sino, también, para la economía nacional. Algunas provinieron de Morena y otras de su propio gabinete. Las instituciones de crédito, por su parte, fueron particularmente apoyadores de iniciativas gubernamentales, como la atención en desastres naturales o la pandemia.

No es ocioso recordar que, durante la pandemia, la banca se anticipó al propio gobierno en programas de ayuda para los afectados por el covid o por el huracán *Otis* que devastó Acapulco. En esos dos casos, la banca sólo le pidió a la CNBV, encabezada por **Jesús de la Fuente**, que formalizara lo que ellos ya habían acordado. En términos generales, mantuvieron muy grandes programas de capitalización, reinversión de utilidades y una competencia que, en todo momento, ha beneficiado a sus clientes y, por extensión, al país.

REMATE COMPETIDO

Durante este sexenio se ha seguido registrando una gran competencia entre las instituciones de crédito, en la que, notoriamente, instituciones como HSBC y Banorte (encabezadas, respectivamente, por **Jorge Arce** y **Carlos Hank González**) han

tenido un papel destacadísimo cerrando la brecha con BBVA México, dirigido por **Eduardo Osuna**. Los que se han rezagado en esta contienda son Scotiabank, que desde hace mucho tiempo parecería tener la brújula perdida, y Citibanamex, que ha tenido una mala gestión en su proceso de separación y desincorporación, en buena medida porque **Manuel Romo** no ha tenido las herramientas para manejar esta coyuntura.

Sin embargo, en la parte media de la tabla también se han dado grandes movimientos por parte de instituciones que han pulido sus estrategias con base en su perfil de mercado o la tecnología, lo que hoy permite tener la banca más diversa de la historia de México. Esta gran explosión del financiamiento se ha dado de la mano de una gran responsabilidad. Hace unos días, el subsecretario de Hacienda, **Gabriel Yorio**, señalaba que hoy los niveles de cartera vencida de la banca son los más bajos de la historia y que las reservas se encuentran prácticamente al doble de lo que marca la regulación.

De hecho, es claro que uno de los motivos de tranquilidad en el cambio de gobierno es la solidez de la banca. No existe una sola señal de alarma sistémica y las instituciones pequeñas, que podrían preocupar, no tienen un carácter sistémico ni tampoco están cerca de ser un problema para ellos mismos.

La ABM, especialmente durante la gestión de **Julio Carranza**, ha dado una serie de lecciones a todos los grupos de la iniciativa privada. Muchos de sus líderes han creído que el camino es arrastrarse ante el poder en turno, como si sus gremios fueran un sector más del gobierno. Otros, han preferido guardar silencio público en prácticamente todos los temas y, los menos, cometer el error de olvidar que están para representar a un gremio y no para ser oposición al gobierno.

Hoy por hoy, la actitud de la ABM y de la Coparmex, presidida por **José Medina Mora**, debería ser la hoja de ruta para los grupos de la iniciativa privada, puesto que en el gobierno de **Claudia Sheinbaum** hay una intención de caminar por una ruta institucional y no, como sucedió en la administración actual, que se haga a través de empresas en particular.

REMATE CUESTIONADO

¿Será cierto que muchos han rechazado la “invitación” para ser directores de Pemex en el próximo sexenio?

REMATE AUTOMOTRIZ

Uno de los sectores de la economía que mejor sirve para establecer el comportamiento de la economía real. Ayer, el Inegi, encabezado por **Graciela Márquez Colín**, dio a conocer un crecimiento de dos dígitos en la venta de vehículos ligeros, lo que constituye que el gremio que preside **Guillermo Rosales** ya remontó la pandemia y recuperó lo que perdió durante todo el sexenio. Ahora el reto es, sin lugar a dudas, recuperar el nivel que tenían en 2016 o al año siguiente; sin embargo, parece que eso se logrará dentro de dos años.

REMATE VERGONZOSO

David Colmenares ha tenido un papel tan malo en la Auditoría Superior de la Federación, que se ha revertido en contra de los que pretende proteger por aviesas razones.